
近日，立法會通
過 了 《2024 年 稅

務（修訂）(稅務寬免及兩級制標準稅率)條例草
案》，將落實對薪俸稅及個人入息課稅實施標準稅
率兩級制安排，同時寬減2023/24課稅年度個別人
士稅務，並為有新生子女家庭提升稅務扣除限額。

《條例草案》於 5 月 31 日刊憲，其中明確 2024
至2025年度財政預算案和2023年施政報告建議的
措施，包括：

一、由2024/25課稅年度起，實施薪俸稅及個人
入息課稅標準稅率兩級制，在以標準稅率計算薪俸
稅或個人入息課稅的稅額時，首500萬元的入息淨
額繼續以現時15%的稅率計算，超過500萬元的部
分則以16%的稅率計算；

二、寬減2023/24課稅年度100%的薪俸稅、個人
入息課稅和利得稅，每宗個案以3000元為上限；
及

三、由2024/25課稅年度起，若納稅人符合指明
條件(包括與新生子女在香港同住一段不少於6個
月的連續期間，或一段稅務局局長認為在有關情況
下屬合理的較短期間)，其在居所貸款利息或住宅
租金的基本扣除限額(10萬元)之上，可再申索2萬
元的額外扣除限額。每名納稅人就額外扣除限額的
最高申索年期為19個課稅年度。

其中，對於標準稅率推行兩級制，有議員認為是
變相徵收 「富人稅」，憂慮會影響香港的稅務競爭
力，從而減弱企業及人才來港投資或就業的意欲。

財經事務及庫務局局長許正宇則表示，該措施預
計每年為政府帶來約9.05億元的收入，但只會影響
約0.6%的納稅人，認為無損香港稅務競爭力。

今次稅務改革對稅率結構進行調整後，稅制仍較
為簡單，且考慮到不同收入群體的負擔能力，有助
於實現稅收相對公平。

與此同時，薪俸稅、個人入息課稅和利得稅的寬
減，預計惠及約206萬名納稅人以及約16萬家納稅
企業。該措施將直接減輕其財政負擔，亦對於提振
市場信心和刺激消費具有一定的積極作用。

此外，對於承擔房屋貸款或租金的家庭，提升扣
除限額可減輕其生活負擔、提高生活質量之餘，亦
體現了政府對民生的關懷和支持，有利於維持香港
的稅收競爭力。

總體而言，《條例草案》的通過標誌香港稅制
改革邁出重要一步，筆者亦期待未來稅收政策不斷
完善，為經濟穩健發展提供有力支撐。

連城集團合夥人 馮南山 Paxson

稅務修訂條例草案獲通過
明確稅務寬免及兩級制標準稅率
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創富連城

余偉文：擴大公私機構參與度

【香港商報訊】金管局總裁余偉文在彭博財富
峰會上表示，正研究 「跨境理財通」進一步發展
至3.0的可能性，並已與業界緊密交流。

「跨境理財通」今年2月起加大額度及放寬產品
種類，余偉文稱，無論是新客戶數量或匯款方
面， 「南向通」業務都有相當大的增長。

儘管目前個人投資者投資額度已提升至 300 萬
元人民幣，不過，余偉文指出，由於私人銀行客
戶對資產多元化有很大需求，該額度對他們來說
還不太足夠，可以考慮能否另闢渠道以吸收這些
資金。

余偉文又指出，其他日後可以改善的方向，包

括進一步簡化發行流程，允許更積極的營銷，以
及改善投資者教育等。

余偉文談到，政府去年推出幾項新措施，包括
為單一家族辦公室提供稅務優惠、資本投資者入
境計劃，反應非常積極，為香港財富領域帶來新
資金來源。

金管局表示，mBridge項目旨在研究如何應用央行
數碼貨幣和創新方案解決目前跨境支付的痛點。自
2022年完成試行後，項目團隊參考所得的意見和經
驗，在技術、法律、管治等方面繼續開發和提升平
台原型。

5家本港商業銀行已接入平台
當中，四間創始中央銀行機構在各自地區部署了

驗證節點，並與國際結算銀行創新樞紐共同制定了
一套適切的管治框架和全面的法律框架(包括參與規
則)，以配合平台 「去中心化」的特點。同時，四個
地區參與項目的商業銀行已透過MVP平台進行真實
交易，為正式推出MVP作好準備。

隨項目進入MVP階段，項目團隊將繼續優化平
台各個範疇。余偉文表示，誠邀其他央行不論以用
家或共同開發者身份參與。截至今年6月，有5家本
港商業銀行已接入 mBridge 平台，參與 MVP 階段，
包括中銀香港(2388)、交行香港分行、工銀亞洲、渣
打香港及豐。

豐環球支付方案部本地及創新支付產品環球總
監孫雷表示，mBridge以多種央行數碼貨幣為企業跨

境交易進行結算，是全球率先進行的同類型項目之
一。隨項目持續取得進展，反映央行數碼貨幣可
有效應用於實時跨境支付及外匯交易，並具備快
捷、低成本及更簡單透明的優勢。

為企業客戶跨境交易提供新管道
他又指，豐每年處理45億宗本地及國際支付交

易，當中涵蓋逾130種貨幣。在去年已處理約500萬
億美元的電子支付，期待未來探索更多應用案例，
進一步發揮mBridge的潛在效益。

中銀香港副總裁邢桂偉表示，過去兩個月，中銀
香港積極參與項目試行，與多家來自不同國家及地
區的商業銀行及企業客戶，利用mBridge平台成功完
成真實跨境交易，有效解決現有跨境匯款的痛點，
提高資金運作效率及降低支付成本。他又表示，該
行將積極配合香港金融管理局，進一步優化產品流
程，冀為企業客戶跨境交易提供新管道。

金管局研究跨境理財通3.0可能性 近一個多月來，
美國三大股指迭創

新高，引發了市場高度關注和廣泛解讀。有分析
認為，股市是經濟的晴雨表，美國股市不斷造
好，這是美國經濟良好基本面在股市上的反映。
然而，這種看好美國經濟的話音未落，5 月 30 日
美國商務部正式公布今年第一季度美國經濟 1.3%
的真實增長資料，較之前公布的資料下修了
0.3%。因此，用美國經濟的所謂良好表現來解釋
美國股市屢創高峰的原因，明顯牽強附會，沒有
說服力。

仔細分析不難發現，美國經濟最近幾年一直沒有
亮點，製造業實體經濟幾乎沒有改善，除了人工智
能領域不時傳出一些創新成果，其他產業的方方面
面都差強人意，原地踏步，停滯不前，甚至出現萎
縮。

但是，必須看到，美國的經濟和產業雖然表現不
濟，但美國有一個最大的優勢就是擁有美元的發行
權，由於美元仍然是當今世界獨一無二的國際硬通
貨，因此，美國可以通過發行美元獲得鑄幣稅，從
而向全世界轉嫁美國的經濟危機和財政負擔。當
然，隨越來越多國家和地區對美國操控美元收割
世界的做法越來越反感，並不斷採取措施規避美元
收割風險。因此，美國向全世界其他國家和地區轉
嫁經濟危機和財政負擔的難度越來越大。比如，疫
情期間美國超發數以萬億計美元企圖收割世界，較
之2008年金融海嘯期間美國通過美元大量放水向
全世界轉嫁危機，其效果已經大打折扣，效果不
彰。因為全世界越來越多的國家在迴避美元，甚至
採取去美元化的做法，美國印刷出來的美元鈔票沒
有完全流向世界，而是堆積到了美國國內。這便是
導致最近兩年來美國產生罕見高通脹的主要原因之
一。

美國金融泡沫越吹越大
在高通脹的背景下，儘管美國實體經濟毫無起色

甚至出現倒退，但美國的泡沫經濟卻被吹起來了，
尤其美國的金融泡沫被越吹越大。不過，美國實體
經濟製造業已經嚴重空心化，根本沒有什麼好的投
資去向，即使被特朗普政府誘騙到美國投資的一些
國際晶片巨頭，也因為美國的產業環境實在太差，
不得不一而再再而三推遲工期。

可以說，當前，放眼美國各行各業幾乎找不到有
前景的領域值得投資者安心投資，到處都充滿風
險和不確定性。相對而言，美國的股市雖然也是一
個大賭場，只是好在進出自由，所有人都可以試試
手氣博一把。於是乎，進入股市炒股賭博便成了時
下手有餘錢的美國人最好的資金流向。這也正是美
國股市在疫情期間以及近兩個月來表現良好的秘密
所在。

美國發行的天量美元貨幣不僅推動了美國股市的
節節攀升，而且也令美國的通貨膨脹難以在短期內
回落，美國的 GDP 增長數據也因此被粉飾。然
而，美元的大規模超發遺害無窮，美國正處在一個
泡沫經濟臨近爆破的時間視窗，一旦美國由加息進
入降息周期，美元指數有可能出現斷崖式暴跌，高
高在上的美國股市屆時會如何表現？美國股市的投
資者們只能自求多福了。

顏安生

美國股市迭創新高的背後

經濟瞭望

【香港商報訊】記者姚一鶴報
道：金管局總裁余偉文昨出席彭博
論壇時表示，mBridge項目已進入
最簡可行產品(MVP)階段，項目團
隊將繼續優化平台各範疇，並進一
步擴大公營及私營機構參與度。同
時，該局又歡迎沙特中央銀行成為
全面參與mBridge MVP平台的成
員。目前項目團隊成員為國際結算
銀行創新樞紐轄下香港中心、泰國
中央銀行、中國人民銀行數字貨幣
研究所、阿拉伯聯合酋長國中央銀
行和金管局。

【香港商報訊】內地社交平台日前流傳周大福
(1929)位於深圳的工廠停工停產的消息。周大福最
新否認停工停產的消息，惟證實深圳廠區部分生
產部門，遷往廣東順德廠區。

周大福回應媒體稱： 「關注到近日網絡輿論誤
導指我們停工停產」，相關言論失實，同時又指
對深圳廠區部分部門調整與重新規劃，把深圳廠
區部分生產部門遷往廣東順德廠區。

網傳通知截圖顯示，周大福因市場環境變化，
基於公司發展戰略調整、業務生產轉型需要，已

決定將北山工廠的生產製造業務進行遷移及相關
生產線、設備、原材料等資產轉移，有關生產製
造業務已於 6 月 1 日開始停工停產，停工停產期
限及後續安排視市場環境和集團計劃等情況確
定。

周大福強調，此次工廠部分職能調整完全不會影
響集團業務及對中國內地，尤其是大灣區的長遠投
資，並一直與受影響的相關員工保持良好和緊密的
溝通，在合法合規的基礎上有序處理員工的勞動關
係和作出補償。

周大福指部分深圳生產部門遷往順德

mBridge已進入最簡可行產品階段

余偉文表示，mBridge項目已進入最簡可行產品
(MVP)階段，並進一步擴大公營及私營機構參與度。

記者 蔡啟文攝

mBridge發展時序
時間
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2020年

2021年2月

2022年
第三季

2024年6月

發展

金管局與泰國中央銀行啟動 「In-
thanon-LionRock」 項目，研究央行
數碼貨幣於跨境支付的應用。

「Inthanon-LionRock」 項目進入
第二階段。

隨中國人民銀行數字貨幣研究所
和阿拉伯聯合酋長國中央銀行的加
入，加上國際結算銀行創新樞紐轄下
香港中心的大力支持，項目已進入第
三階段，重新命名為 「多種央行數碼
貨幣跨境網絡」 (mBridge)。

mBridge 項目進行為期六周的試
行，共有來自四個司法管轄區的20間
銀行參與，利用mBridge平台進行超
過 160宗支付及外匯交易，總額逾
1.71億元。

mBridge項目進入最簡可行產品階
段，5家商業銀行已接入。

【香港商報訊】港交所(388)行政總裁陳翊庭昨
表示，過去幾年新股市場充滿挑戰，港交所一直
加強與其他地區合作開拓新上市公司來源，本港
市場仍然有優勢。她又稱，香港資本市場對研發
開支大的企業和眾多科技企業，仍是極具吸引力
的上市平台，上市規則 18C 章可滿足特專科技企
業需求。

陳翊庭即將上任滿100日，她形容很多事並非港
交所能控制，但所方需要做好準備以捕捉機遇。港
交所在美洲、歐洲及東南亞都有很多推廣工作，以
及舉辦逾300場雙邊會議連結中東、香港與內地的
投資者及企業，相信可帶來龐大商機。

她說： 「在港上市的內地公司、香港公司以及國
際公司，都有機會參與互聯互通機制，這是香港市
場獨有的，其他交易所沒有提供。特別是沙特交易
所的合作，自去年2月簽署備忘錄後我們沒有停止

努力，推動交易所互認兩地資本，在當地市場上市
的公司，在香港作第二上市等。」此外，近期南向
資金流非常強勁，反映內地投資者分散投資的意欲
增加，香港是尋寶地。

虛擬資產現貨ETF市值破3億美元
證監會行政總裁梁鳳儀昨在格林威治經濟論壇(香

港)演說時表示，本港正逐步建立一個負責任和可持
續的Web3生態系統，不過當局對Web3生態系統的
支持，不等於對虛擬資產類別的背書。代幣化的下
一階段是規模化，重要一環是金管局於3月推出的
Ensemble項目。

證監會今年4月底推出亞洲首批虛擬資產現貨交
易所買賣基金(ETF)供散戶投資，截至5月31日止，
該6隻ETF總市值達3.01億美元，上市以來日均成
交額580萬美元。

陳翊庭：香港上市平台具吸引力

深圳同泰生物化工有限公司清算组
公 告

侨毅投资有限公司（KEEN TALENT INVESTMENT LIMITED）：
2022 年 11 月 14 日，深圳市福田区人民法院裁定受理深圳同泰生物化工有限

公司（以下简称“同泰公司”）强制清算一案，并指定深圳市思卓清算事务有限
公司为同泰公司清算组。

目前，清算组已基本完成同泰公司的各项清算工作。鉴於同泰公司暂不存在对
外负债、应收账款难以追回等一系列原因，清算组经研判后作出以下决定及提议：
（1）决定不追收同泰公司的注册资本；（2）参照《深圳市中级人民法院公司强
制清算案件审理规程》第六十条、第六十一条规定，提议股东会表决放弃处置同
泰公司名下应收账款。

因清算组通过多种方式均未能与贵公司取得联繫，为全面保障贵公司作为同泰
公司股东的合法权利，现清算组以公告形式通知贵公司对以上事项发表意见及表
决。贵公司应於本公告发出之日起七日内以书面形式向清算组提交相关的书面意
见及表决票（同泰公司清算组联繫方式：罗名港，+86 15602983506；电子邮箱：
sizhuoqingsuan@126.com）。逾期未发表意见或表决，则视为贵公司同意不追收
同泰公司的注册资本、同意放弃处置同泰公司名下的应收账款。

特此公告
深圳同泰生物化工有限公司清算组

二〇二四年六月五日

【香港商報訊】被稱為 「新興市場之父」的麥樸
思(Mark Mobius)，昨日以 「Hong Kong: Far from
Over」(香港完全沒有玩完)為題在不同平台發表文
章稱，他對香港的看法從 1960 年代起基本沒有改
變。不過，一個地方若不與時俱進便會落後於人，
香港在丟掉過去包袱的過程中必須重塑自我，更好
地運用多年來培養的優勢。

麥樸思表示，上星期他在港時，不只一次被問到
是否認同香港是過氣國際金融中心的評論， 「我對
目前圍繞香港的悲觀情緒感到有點驚訝」。他強
調，清楚看到香港的政治與人口變化，有人移離香
港，同時更多內地人移居香港。隨內地與香港融

合不斷推進，香港的人才庫很顯然正在改變。
「但這是否就一定意味香港的衰敗呢？誰可以說

這不是讓香港得以新方式繁榮發展下去的機會？」
麥樸思問道。

香港必須重塑自我
他透露，上周有機會與幾位商界人士會面，讓他清

楚看到香港營商環境的基本精神仍然得以維持。他看
到同樣的忙碌、同樣的雄心以及同樣的成功決心。

「我仍然清楚地記得，作為一名商業菜鳥，我在
1960年代搬到香港創辦顧問公司。香港及這裏極為
出色的商界，向我展示了企業的經營秘訣。企業精

神、韌性和對成功的不懈追求，是這裏的商業環

境標誌。」
他又提醒，從投資角度來看，抹殺任何城市或國

家的潛力都並非好主意。對他這個不斷尋找被低估
股票進行投資的基金管理人來說，沒有一個市場已
經真正被淘汰。

麥樸思：香港絕未玩完

梁鳳儀表示，本港正逐步建立一個負責任和可持
續的Web3生態系統。 記者 崔俊良攝

麥樸思表示，對香港的看法從1960年代起基本
沒有改變。
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